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淄博市医疗保障局召开听证会 拟对1289项收费项目做调整

93家公立一级医院将迎大范围调价
记者 刘文思
通讯员 张卿文 齐迪

“作为基层卫生院负责人，
我希望价格的调整能够立足基
层医院的实际，向常见的手术倾
斜，实现‘小步快跑’。”

“价格调整希望能给基层医
疗机构带来切实的利益，但随之
也要做好医疗服务的管理和技
术提升”……

淄博市基层医疗机构医疗
服务价格十年未做大的调整，在
物价逐年上涨和医疗技术水平
的不断提高下，部分医疗价格服
务项目价格也要做出变化？8月
22日上午，淄博市公立一级医院
部分医疗价格服务项目价格调
整听证会召开，来自消费者、经
营者、专家学者、市人大代表、市
政协委员、政府有关部门及社会
组织参加人等20多名听证人参
与听证并展开激烈讨论。

聚焦听证
十年来的首次听证

淄博市基层医疗机构医疗
服务价格十年未做大的调整。
在此背景下，有关此次价格调整
的一分一厘引发了各方关注。
调价后，对基层医疗机构带来什
么影响？群众的就医负担是否
增加？在整场听证会上，这个问
题是各方讨论、争议的焦点。

群众就医无小事。确保听
证的公正以及决策的科学性，是
切实维护群众合法权益的关键
一环。为了让此次政策制定更
加规范，淄博市医疗保障局在听
证会召开之前，根据国家发改委
有关成本监审的规定，委托山东
中明会计师事务所对淄博市93
家（其中，乡镇卫生院86家，区县
属一级医院7家）公立一级医院
2017年至2019年的医疗服务收
入情况进行了调查，对2019年医
疗服务收费项目、收费标准、工

作量、收费总额情况进行了重点
调查，力争数据的准确。

在听证人员的构成上，采取
个人公开报名以及单位推荐等
形式，确定了本次听证会24名参
加人，其中消费者参加人10名，
经营者2名，专家学者2名，人大
代表、政协委员各2名，政府部门
及社会组织6名，候补人员2名，
旁听人员1人。

在听证会参加人对听证方
案发表意见、进行询问环节，各
方代表开展了激烈讨论，上涨是
否合理、群众就医负担会否增
加、如何提升基层医疗机构的服
务水平成为三大焦点问题。

对于基层医疗机构的代表
来说，淄博市基层医疗机构医疗
服务价格近十年未做大的调整，
随着物价逐年上涨和医疗技术
水平的不断提高，尤其是药品、
耗材零差率销售后，基层医疗卫
生机构收入下降，现行的医疗服
务价格已无法支撑乡镇卫生院
的正常运行，挫伤了医务人员的
积极性和创造性。为进一步深
化基层公立医疗机构运行机制
改革，理顺医疗服务价格，建立
有利于分级诊疗的价格体系，促
进公立一级医院的良性发展，这
次听证会召开得十分及时。

“所有公立医疗机构药品、
耗材零加成，带给基层医疗机构
的负担越来越重，毫不夸张地
说，如果没有政府补贴，我们早
就已经处于‘入不敷出’的状
态。”淄博经开区沣水中心卫生
院院长路中卫表示。

对于不少专家和听证人员
来说，价格调整了，服务的质量
能否提上去至关重要。淄博职
业学院教授司纪雷表示，既要考
虑到体现医务人员的价值，也要
考虑百姓的就医负担，“只有切
实加强医务人员的水平，各方才
能取得一个满意的效果。”

淄博市医疗保障局党组成

员、副局长卢艳丽表示，这次价
格调整是结合药品集中带量采
购、取消药品、医用耗材加成后
进行的一次综合性改革，市医保
局坚持以人民为中心的发展理
念，严格遵循国、省有关的政策
规定，充分平衡好三方利益关
系，通过价格调整，基本实现公
立一级医疗机构良性运行、医保
基金可承受、群众整体负担不增
加的目的。“这是一个结构性的
调整，让基层公立医疗机构和患
者双方受益。”

聚焦调整
93家一级医疗机构
参与医疗服务价格调整

即将进行的调整将影响哪
些公立医疗机构以及医疗服务
项目？记者会上获悉，调整将按
照“总量控制、结构调整、有升有
降、逐步到位”的原则，合理调整
公立一级医院部分医疗服务项
目价格。届时，以2019年乡镇卫
生院和区属一级医院医疗服务
收入为基础，综合考虑医疗需求
合理增长等因素，适当降低群众
反映强烈的大型设备检查、检验
类项目价格，腾出调价空间，提
高诊疗、手术、护理、中医等体现
医务人员技术劳务价值的医疗
服务项目价格，逐步建立以合理
定价成本和收入结构变化为基
础的医疗服务价格动态调整
机制。

在调整范围上，根据成本调
查情况和医疗机构的正常发展
需要，解决突出的医疗服务价格
结构性矛盾。在完善一般诊疗
费政策方面，按比价关系提高综
合诊疗类医疗服务价格，调动一
级医院医务人员工作积极性。

在优化“一般诊疗费”项目
设置方面，根据医务人员劳务价
值难易程度不同，将一般诊疗费
的注射型和非注射型分别提高

至2元、3元；提高了乡镇卫生院
副主任医师、主任医师诊疗费收
费标准。支持“医联体”、“医供
体”发展。医技诊疗类收费项目
中除少数实行分级定价外，保持
大多数收费项目三、二、一级医
院价格一致，方便不同级别医院
检验类项目的相互协作。适度
拉开不同级别医疗机构和医生
提供的医疗服务价格。临床诊
疗类项目，以市属二级医院的医
疗服务项目价格为上限，一级医
院医疗服务价格总体水平按照
市属二级医院医疗价格的85%
执行。

在促进中医民族医诊疗发
展方面，支持一级医院中医发
展，促进中医正骨手法、针刺等
项目传承创新，除肩周炎推拿治
疗等少数收费项目实行分级定
价外，保持大多数收费项目三、
二、一级医院价格一致，运用价
格杠杆，将患者留在本地治疗，
减轻其医药费用负担。

此次调整，参照取消药品和
耗材加成调整的收费项目进行
调整，调整面广、部分收费项目
调整幅度大。经统计，共调整收
费项目1289项，其中，提高1187
项，降低102项。从测算结果看，
各公立一级医院医疗服务收入
普遍呈增加态势，用调整方案对
医院2019年度的影响进行模拟
测算，2019年度淄博市一级医院
医疗服务收入为47390.8万元，
通过医疗服务项目价格调整增
额为49327 .9万元，调增额为
1937.1万元，其中，综合诊疗、临
床、中医类通过提高收费标准增
加收入2287.5万元，降低大型设
备检查、生化类检验减少收入
273.2万元。各区县医疗机构增
加收入情况：博山区521.3万元、
高青69.6万元、桓台521.1万元、
临淄134.1万元、张店158.1万元、
沂源203.7万元、周村62.7万元、
淄川266.7万元。

聚焦影响
患者看病整体负担增加不大

此次即将带来的调整将带
来哪些变化？而对于患者来说，
此次价格调整，患者看病整体负
担增加不大，对少部分长期住院
病人的治疗费用有增加情况。

淄博市医疗保障局相关科室
负责人介绍，他们从医院随机抽取
脑动脉供血不足、脑梗死后遗症、
高血压三期、糖尿病近10个病种
169例住院病例进行模拟测试，少
数病人自付费用减少，减少额从1
元到155元不等，平均减少27元；
大多数病人费用有增加，增加额1
元到378元不等，平均增加37.3元。
调整前后对比，病例费用有增加的
也有减少的，总体费用变化不大。

对于医院而言，将带来一定
幅度的增收：提高的收费项目，大
多数技术含量高，以知识和技能
成本为主，使医生和护士的劳动
价值得到较为充分体现，使过去
的“以药养医”、“重物轻人”逐步
向“以技术与服务养医”的转变。

对于淄博医保基金来说，医
保基金支付实行总额预付制下
的按病种付费为主、按人头和服
务相结合的付费方式。此次调
整，属于结构性调整，调整的收
费项目基本都可通过医保基金
进行支付，依据现行政策，除医
保基金按规定比例支付外，还可
以通过二次补偿、大病保险等方
式进行补助，乡镇卫生院报销比
例平均可达85%，这次调整增加
的1937.1万元费用，经测算，医保
统筹基金每年将多支出1646.5万
元，为减轻患者的就医负担，发
挥了安全网和减震器的作用。

记者 任灵芝
通讯员 李睿 刘衍钊 报道

晨报淄博8月23日讯 8月
21日，淄博市人大常委会召开重
大民生实事项目人大代表票决
制工作推进会。淄博市人大常
委会主任尚龙江，市委常委、副
市长宋振波出席会议并讲话；市
人大常委会副主任王法亮、王树
槐、翟乃翠；市人大常委会秘书
长祁连山出席会议。

会议研究了代表票决制实
施办法和工作方案，制定了各专

班工作组工作计划，安排部署了
代表票决制各项工作任务。

尚龙江在讲话中指出，要进
一步统一思想、提高认识，深刻
理解开展代表票决制工作的重
要意义。开展代表票决制工作，
是坚持和完善人民代表大会制
度、加强基层民主政治建设的生
动实践，是积极回应群众关切，
切实解决好群众操心事、烦心
事、揪心事的有效措施。

尚龙江强调，要进一步明确
任务、把握关键，扎实有序推进

代表票决制各项工作。市人大
常委会和市政府专班工作组成
员要按照各自分工，根据各工作
环节和时间节点抓紧开展工作。
要始终坚持群众立场，把群众的
事当成自己的事，把群众的困难
当成自己的困难，主动站在群众
角度看问题、想办法，真正做到
权为民所用、情为民所系、利为
民所谋，努力实现重大民生实事
项目从“为民作主”向“由民作主"
的转变。要始终坚持党的领导、
以人民为中心、依法按规、实事

求是，确保各项任务不折不扣落
实到位。

尚龙江指出，要进一步强化
措施、形成合力，确保代表票决
制工作取得实效。领导小组、各
专班工作组成员要认真履行好
工作职责，既当好“指挥员”，又
当好“战斗员”，把责任落实到每
一个人、每一个环节，确保周周
有进展、月月见成效。要加强沟
通协调，建立联席会议制度，适
时调度各阶段工作进展情况，及
时研究和解决工作中的困难和

问题，保障代表票决制工作顺利
推进。要加强宣传引导，广泛宣
传实行代表票决制工作的重要
意义、经验成效，营造良好社会
氛围。

宋振波对市政府落实重大
民生实事项目人大代表票决制
工作提出了具体要求，表示要主
动接受市人大及其常委会监督，
配合做好民生实事项目月调度、
季汇报、年度审议等各项工作，
确保各项目标任务落到实处、见
到实效。
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